



24 DE SEPTIEMBRE DE 2021

EL CANCELLER EBRARD PARTICIPA EN LA ASAMBLEA GENERAL DE LA ONU



Fuente: Secretaría de Relaciones Exteriores

23/09/2021 – El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, se dirigió a la 76° Asamblea General de las Naciones Unidas, en representación del presidente de la República. Ebrard se enfocó en las lecciones de la pandemia, así como en los retos por venir. El canciller informó que México ha promovido frente al Grupo de los Veinte una propuesta para que la comunidad internacional reconozca todas las vacunas aprobadas por la Organización Mundial de la Salud (OMS), sin condicionamientos de ningún tipo. Asimismo, se refirió también al cambio climático como el otro gran desafío de México. Con respecto a la participación de México en el Consejo de Seguridad de la ONU, el canciller recalcó el apego a los principios de política exterior que caracterizan a la diplomacia mexicana. En materia de recuperación económica y social, hizo un llamado para que las instituciones financieras internacionales impulsen medidas para evitar la contratación de deudas insostenibles. Finalmente, reafirmó el compromiso de México con el respeto, la protección y la promoción de los derechos humanos.

Previamente, Ebrard participó en el debate abierto del Consejo de Seguridad sobre Clima y Seguridad. El secretario de Relaciones Exteriores señaló que es necesario crear un sistema multilateral para combatir el cambio climático. Así, el funcionario mexicano presentó la propuesta de un informe quinquenal de Prospectiva Estratégica y Riesgo

Global que permita identificar las situaciones y espacios en los que los efectos del cambio climático pueden afectar la paz y seguridad internacionales, para actuar de manera oportuna a través de la diplomacia preventiva.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/2XOqUD9> ; <https://bit.ly/3u8JtxC>

POLÍTICA EXTERIOR

EL INSTITUTO MATÍAS ROMERO FIRMA CONVENIO DE COLABORACIÓN CON EL INSTITUTO MORA

23/09/2021 – El Instituto Matías Romero (IMR), órgano académico de la Cancillería, y el Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora (Instituto Mora), firmaron el Convenio Marco de Colaboración para la realización de actividades conjuntas de cooperación académica en temas de interés para la política exterior mexicana. El propósito del convenio es que los integrantes de ambas partes, fortalezcan los conocimientos y habilidades para sus labores. El instrumento fue suscrito por la embajadora emérita Carmen Moreno Toscano, subsecretaria de Relaciones Exteriores y titular del IMR y por la Dra. María Gabriela Guadalupe Sánchez Gutiérrez, directora general del Instituto Mora. La primera colaboración bajo dicho convenio será el Proyecto Historia Oral de la Diplomacia Mexicana, que pretende rescatar las historias de vida de integrantes destacados del Servicio Exterior Mexicano.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3o3hu0Q>

AMÉRICA DEL NORTE

ESTADOS UNIDOS ESTUDIA REANUDAR LAS OPERACIONES EN EL CENTRO DE DETENCIÓN DE MIGRANTES DE GUANTÁNAMO

23/09/2021 – Autoridades de Estados Unidos analizan la posibilidad de volver a utilizar el centro de detención de migrantes que se encuentra en la base naval de la Bahía de Guantánamo. Según documentos del Departamento de Seguridad Nacional, el Gobierno busca un contratista para administrar el centro, además de plantearse la posibilidad de aumentar el aforo a 400 personas. Asimismo, plantea la necesidad de que el 10% del personal hable español y haitiano. No obstante, el Departamento ha negado que esto esté relacionado con la actual crisis migratoria en Texas y que no hay planes de trasladar allí a los migrantes haitianos que se encuentran en el país. Esta semana, el gobernador texano, Greg Abbott, pidió al presidente Biden declarar el Estado de emergencia, ante el creciente ingreso de migrantes al país.

Por otro lado, Daniel Foote, enviado especial de Estados Unidos en Haití, presentó su renuncia ante el Departamento de Estado. En la carta de dimisión el funcionario señaló que no puede seguir vinculado a la decisión “inhumana” de su país de deportar a miles de refugiados y migrantes indocumentados haitianos. Foote explicó que la deportación será contraproducente, debido a que el país “no podrá soportar el flujo forzado de miles de migrantes que regresan y que carecen de comida, refugio y dinero sin provocar una nueva e inevitable tragedia humana”.

Europa Press <https://bit.ly/3i0kyYb> **Deutsche Welle** <https://bit.ly/2XLSSyE>

BIDEN CRITICA A LOS SENADORES REPUBLICANOS POR VETAR REFORMA POLICIAL

23/09/2021 – El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, lamentó que los senadores del Partido Republicano rechazaran la promulgación de la ley de reforma policial integral, tras varios meses de negociaciones. El presidente aseveró que espera que esta iniciativa se concrete, pues es necesario un cambio duradero y significativo en los cuerpos policiales. A pesar del fracaso de las negociaciones, el mandatario hizo hincapié en que su administración ha impulsado medidas importantes contra las acciones violentas por parte de la policía y el uso de cámaras integradas en el uniforme de los agentes. Finalmente, aseguró que continuará consultando a las comunidades y familias de las víctimas de abuso policial, para incluir sus demandas en los esfuerzos institucionales.

Europa Press <https://bit.ly/3kzPi30>

ESTADOS UNIDOS CONTEMPLA ASISTENCIA HUMANITARIA ADICIONAL PARA EL PUEBLO DE YEMEN

23/09/2021 – Antony Blinken, secretario de Estado estadounidense, informó que Estados Unidos sumará 290 millones de dólares adicionales para atender la crisis de Yemen. Asimismo, agradeció los anuncios similares que han hecho los “socios”, refiriéndose al de la Comisión Europea, que destinará 130 millones de dólares a la asistencia en el país. Blinken recordó que, hasta el momento, Washington ha proporcionado casi 806 millones de dólares para asistencia humanitaria a Yemen desde el comienzo del año fiscal 2021. Respecto a la ayuda recién anunciada, precisó que 82 millones de dólares se gestionarán a través de la Oficina de Población, Refugiados y Migración del Departamento de Estado, mientras el resto, 209 millones de dólares, serán gestionados mediante la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID, por sus siglas en inglés).

Agencia EFE <https://bit.ly/3CG8bZc>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

COSTA RICA, REPÚBLICA DOMINICANA Y PANAMÁ BUSCAN SOLUCIÓN PARA HAITÍ

23/09/2021 – Los presidentes de Costa Rica, Carlos Alvarado; República Dominicana, Luis Abinader; y Panamá, Laurentino Cortizo, concretaron la Alianza para el fortalecimiento de la institucionalidad democrática. La iniciativa pretende promover el crecimiento económico y el reforzamiento de los vínculos comerciales, demográficos y culturales de la región. Durante la reunión dialogaron sobre la situación migratoria de Haití, que está causando una crisis en la región. En este contexto, los presidentes instruyeron a sus cancilleres para actuar de manera conjunta con Naciones Unidas, Estados Unidos y la Unión Europea para estructurar soluciones a la situación interna del país y la consecuente migración masiva.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3kylvID>

GUATEMALA CULPA A ESTADOS UNIDOS POR DEMANDA DE DROGAS

23/09/2021 – El presidente de Guatemala, Alejandro Giammattei, responsabilizó a Estados Unidos y otros países del tráfico de drogas que perjudica a Centroamérica. El mandatario señaló que las consecuencias sociales y económicas negativas para la región, causadas por el narcotráfico, no cesarán si continúa al alza el consumo de drogas en Estados Unidos. Asimismo, indicó que, desde el inicio de su gestión, en enero del 2020, se han desarticulado 15 redes de narcotráfico en el país. Un informe de la ONU reveló que entre 2010 y 2020, el consumo de drogas en el mundo aumentó 22 % y que Estados Unidos, Australia y la Unión Europea son los mayores

consumidores de cocaína. El 90 % de esta sustancia que se consume en Estados Unidos proviene de cárteles que atraviesan Centroamérica y México.

Deutsche Welle <https://bit.ly/2XEFE6Y>

VARIOS PAÍSES ADVIERTEN SOBRE LA "RUPTURA DEL ORDEN DEMOCRÁTICO" EN NICARAGUA

23/09/2021 – Estados Unidos, Francia, Reino Unido, Canadá, Chile, Colombia, Ecuador y República Dominicana firmaron una declaración conjunta en donde alertaron que Nicaragua vive una situación de deterioro del Estado de Derecho, el orden constitucional y de ruptura de sus instituciones democráticas. Los firmantes argumentaron que esta situación se evidencia en las detenciones arbitrarias, violaciones a Derechos Humanos y la restricción a la participación política. Además, enfatizaron que la reforma electoral de mayo del 2021 no atiende las necesidades de la oposición y la sociedad civil, por lo que pidieron se tomen las medidas legislativas necesarias para que los comicios se celebren de manera democrática, transparente y libre. Finalmente, pidieron a la comunidad internacional observar el proceso electoral de forma imparcial.

Europa Press <https://bit.ly/2XHFdc2>

EUROPA

POLONIA DESPLIEGA TANQUES EN SU FRONTERA ORIENTAL

23/09/2021 – El ministro de Defensa polaco, Mariusz Blaszczak, anunció el despliegue de 250 tanques Abrams en la frontera oriental del país, con el fin de contener la llegada masiva de migrantes procedentes de Bielorrusia. Polonia y los países del Báltico que comparten frontera con Bielorrusia. Consideran que la falta de contención del flujo migratorio por parte del presidente bielorruso, Alexander Lukashenko, son una represalia por las recientes sanciones de la Unión Europea contra su Gobierno.

Europa Press <https://bit.ly/3u6GTYC>

TRIBUNAL DE CUENTAS EUROPEO DENUNCIA LA FALTA DE ESTRATEGIA DE LA UE CONTRA LA CORRUPCIÓN EN UCRANIA

23/09/2021 – El Tribunal de Cuentas europeo señaló, a través de un informe, que la Unión Europea (UE) no cuenta con una estrategia adecuada para abordar el problema de la corrupción en Ucrania. Dicho órgano asegura que el bloque europeo ha apoyado varias reformas para reforzar el Estado de Derecho y combatir la corrupción en ese país, pero “no ha desarrollado una estrategia real” al respecto. En el informe también se menciona que la UE es consciente desde hace mucho de las conexiones entre oligarcas, funcionarios de alto nivel, políticos, jueces y empresas estatales, y que, pese a ello, los flujos de dinero ilícito se tratan como asunto secundario en la relación entre Bruselas y Kiev. El autor del informe, Juhan Parts, reclamó un papel mayor de la UE a la hora de empujar a Ucrania a resolver dicha cuestión.

Europa Press <https://bit.ly/3IRXv2D>

BORRELL Y LAVROV ABORDAN LOS RETOS PARA UNA RELACIÓN ESTABLE ENTRE LA UE Y RUSIA

23/09/2021 – Al margen de la 76ª Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas, Josep Borrell, Alto Representante de la Unión Europea (UE) para Política Exterior, se reunió en Nueva York con Segei Lavrov, ministro de Relaciones Exteriores de Rusia, para conversar sobre la existencia de “retos” entre Bruselas y Moscú

para lograr una relación “más estable y predecible”, así como de “cuestiones internacionales urgentes”. Borrell declaró que los desacuerdos que aún existen giran en torno a las violaciones de la soberanía y la integridad territorial de Ucrania por parte de Rusia, el ámbito de la democracia y los Derechos Humanos, así como en lo que respecta a las amenazas cibernéticas, de desinformación, entre otras. Sin embargo, señaló que también han dialogado acerca de las cuestiones internacionales en las que Bruselas y Moscú deben seguir cooperando, sobre todo en materia de seguridad mundial, como la situación en Afganistán, Libia, Malí, el proceso de paz en Oriente Próximo o el acuerdo nuclear.

Europa Press <https://bit.ly/3kD1VLi>

DETIENEN AL EXPRESIDENTE CATALÁN CARLES PUIGDEMONT EN CERDEÑA

23/09/2021 – Carles Puigdemont, expresidente de Cataluña y líder independentista catalán, fue detenido por agentes en Cerdeña, Italia. La detención se dio en virtud de una orden de captura internacional emitida por Pablo Llarena, juez del Tribunal Supremo de España. Puigdemont se había desplazado a la isla italiana para participar en el Aplec Internacional Adifolk, un evento que promueve el folklore catalán. El expresidente catalán, prófugo de la Justicia española desde 2017, fue acusado de rebelión y malversación en el marco de un proceso judicial por el fallido intento independentista. Si bien Puigdemont es miembro del Parlamento Europeo, carece de inmunidad luego de que la Eurocámara le suspendiera dicho privilegio.

Deutsche Welle <https://bit.ly/2XRLguY>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

PRIMER MINISTRO DE LA INDIA INICIA REUNIONES EN ESTADOS UNIDOS

23/09/2021 – Narendra Modi, primer ministro de la India, inicia su visita de tres días a Estados Unidos, en donde se reunirá con Kamala Harris, vicepresidenta de Estados Unidos, directores ejecutivos de varias empresas estadounidenses, una cumbre “Quad” este viernes junto con Joe Biden, presidente de Estados Unidos, y líderes de Australia y Japón con el objetivo de impulsar la cooperación en la región del Indo pacífico y por último cerrará su viaje el sábado en Nueva York para dirigirse a la Asamblea General de las Naciones Unidas (ONU). Durante la reunión que Narendra Modi tuvo con Kamala Harris, el gobernante de la India expresó "gratitud a los EE. UU. por extender una mano de ayuda a India cuando India fue golpeada por la segunda ola de COVID-19", al recordar que ambos países son “socios naturales” y comparten valores e intereses geopolíticos similares, además de extenderle una invitación a Harris para visitar la India. Mientras que la vicepresidenta recalcó la importancia de trabajar junto con la India para crear un “cambio profundo” en el mundo y felicitó la decisión del país de reanudar las exportaciones de vacunas al mundo mientras siguen vacunando a su población.

Reuters <https://reut.rs/3E095EQ> **CNBC** <https://bit.ly/3CD6hZa>

ARGELIA CIERRA ESPACIO AÉREO A MARRUECOS

23/09/2021 – El Consejo Supremo de Seguridad de Argelia decidió cerrar el espacio aéreo del país a todos los aviones civiles y militares marroquíes, incluyendo cualquier avión que lleve un número de matrícula marroquí, informó la Presidencia argelina. Esto sucede a menos de un mes después de que Argelia cortara las relaciones diplomáticas con Marruecos. La decisión se tomó "en vista de las continuas provocaciones y prácticas hostiles del lado marroquí", de acuerdo con la Presidencia argelina. No hubo una respuesta oficial marroquí inmediata. Una fuente de Royal Air Maroc, dijo que el cierre solo afectaría a 15 vuelos semanales que unen Marruecos con Túnez,

Turquía y Egipto. La misma fuente describió el cierre como “insignificante” y dijo que los vuelos relevantes podrían desviarse sobre el Mediterráneo.

Reuters <https://reut.rs/3zz9IOv>

EL NUEVO GOBIERNO DE AFGANISTÁN PIDE RECONOCIMIENTO ANTE LA ONU

23/09/2021 – El lunes se presentará ante la Asamblea General de la ONU una delegación encabezada por el portavoz designado por los talibanes, Suhail Shaheen. Mas, si para ese entonces no hay un reconocimiento internacional al nuevo Gobierno, entonces el orador sería el embajador afgano ante la ONU, designado por el antiguo gobierno, Ghulam Isaczaï. Entretanto, el embajador Shaheen pidió un rápido reconocimiento internacional de los nuevos gobernantes de Afganistán. Asimismo, un equipo de la Organización Mundial de la Salud (OMS) encabezado por el director general de la agencia, Tedros Adhanom Ghebreyesus, visitó Kabul recientemente, y se reunió con líderes talibanes. Derivado de esta visita la OMS alertó que el sistema de salud afgano está a punto del colapso y destacó la necesidad de suministrar con fondos a las instituciones médicas. Ante la crisis humanitaria, el coordinador de ayuda de la ONU, Martin Griffiths, liberó 45,000,000 de dólares en ayuda del fondo de emergencia de la organización.

AP News <https://bit.ly/39yAmwE>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ONU LLAMA A LA ASISTENCIA INTERNACIONAL EN MYANMAR “ANTES DE QUE SEA TARDE”

23/09/2021 – Michelle Bachelet, Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, declaró que es momento de que la comunidad internacional redoble sus esfuerzos para evitar que el conflicto militar en Myanmar empeore. Después del golpe militar del 1 de febrero, más de 1120 personas han sido asesinadas y cientos han sido arrestadas por fuerzas de seguridad durante las protestas. Varios países que han condenado la situación y han impuesto sanciones sugieren que es momento de imponer un embargo de armamento. Finalmente, la Alta Comisionada llamó a los Estados miembros de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN, por sus siglas en inglés) a crear medidas de rendición de cuentas y la creación de un diálogo sobre la situación en Myanmar.

Reuters <https://reut.rs/3u5REuh>

CUMBRE MUNDIAL SOBRE SISTEMAS ALIMENTARIOS SESIONA EN LA ONU

23/09/2021 – La Cumbre Mundial sobre Sistemas Alimentarios sesionó este jueves dentro del contexto de la 76ª Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) como parte de la Década de Acción para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de aquí al 2030. El objetivo de esta Cumbre fue elaborar principios que orienten a los gobiernos y otros interesados que deseen aprovechar sus sistemas alimentarios para apoyar los ODS, además de crear un sistema de seguimiento y examen para garantizar que los resultados alcanzados en la Cumbre impulsen nuevas medidas en materia de sistema alimentario como el conjunto de actividades relacionadas con la producción, el procesamiento, el transporte y el consumo de alimentos.

Tele Sur tv <https://bit.ly/3IMFJha>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Ana Isela Hernández Severiano (Estadías Profesionales)

Valeria Yunuen Prado Aguilar (Servicio Social)

Carla Garduño Ocegüera (Prácticas Profesionales)

Leonardo Daniel López Mancera (Prácticas Profesionales)

Septiembre de 2021



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>